

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M. Sanchez G.

*Hæc est victoria qua vincit mundum, fides nostra.*  
1<sup>a</sup> Joan V, 4.

San José, martes 3 de Setiembre de 1895.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20).

## ADMINISTRACION

CALLE 19, S. NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

## CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00  
Número suelto del día..... 0-10  
,, atrasado..... 0-20  
Avisos y comunicados, precio convencional.  
PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su prena inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente* no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

## CALENDARIO.

SETIEMBRE. Este mes tiene 30 días

Mart. 3.—San Esteban, rey de Hungría, santa Sérica, virgen y mártir, santa Eufemia, virgen y compañeros mártires, son Nono, confesor.

## "LA UNION CATOLICA."

### Correspondencia.

J. M. J.

(Guanacaste)

### UNA MISA EN TEMPATE.

(Jurisdicción de Santa Cruz), 17, Julio, 1895.

Extraño parecerá el hacer relación de lo ocurrido en pueblos que no pertenecen al "Cantón Carrillo"; mas si se observa detenidamente la dificultad en que viven por acá casi todos los habitantes, fácilmente se hallará la razón de ello; así que el origen del viaje fué una súplica que una familia me hizo con el objeto de celebrar una misa allá, por el alma de una hija que hacía un año había abandonado este valle de amargura y sufrimiento.

Todo acto religioso en jurisdicción ajena debe tener la aprobación del Párroco del lugar; y esta aprobación se obtuvo del señor Presbítero don José M. Velasco, agregando que, por no haber en Tempate iglesia, hubo necesidad de acudir al Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, quien autorizó al mismo señor Velasco para dicha celebración, viniendo por este medio las licencias solicitadas.

Tempate es casi el último de los barrios de Santa Cruz y muy inmediato á Belén y á Sardinal, que pertenecen al "Cantón Carrillo." Por la parte de Belén hay dos caminos que conducen á Tempate: uno carretero pero muy largo, y otro muy corto pero sumamente peligroso. Este último se halla rodeado de precipicios y tales que se ve la roca como tajada perpendicularmente desde arriba hasta una profundidad que causa horror. Los caminantes que por allí se atreven á pasar por la orilla, que es estrechísima, dicen que al pasar temen rodar á cada momento hasta el fondo del abismo. Es de advertir que tiene partes buenas, aunque todo muy pedregoso, y tal vez por esto y por lo corto sea que se aventuren.

El otro camino que hay por Sardinal, también por la parte occidental, es lo contrario del recientemente descrito, pues éste está trazado sobre el ramal de la cordillera de los Andes, que aquí toma el nombre de "Sardinal" y cuya ascensión no tarda menos de una hora y media con buen paso.

Hablando de mi excursión, diré que salimos á las 2 de la tarde por la parte de Sardinal (ó Smyrna) en compañía de dos caballeros y cinco niños, que éstos parte hacían el camino á pie, corriendo, y parte á caballo, pues ellos sólo llevaban dos alazanes. Nuestro viaje estuvo amenísimo por ser el camino todo bajo sombra. (Son bos-

ques espesísimos é interminables). De uno y otro lado se veían robustos cedros en abundancia, notándose en todas direcciones gran cantidad de una caña muy semejante al bambú, muchos árboles de hule, multitud de otros árboles de toda clase y tamaño, agregándose á esto la fragancia de millares de árboles de nance, que en estos tiempos ofrecen su rica fruta en toda su madurez. De las flores no hay que hablar, pues á cada paso se veían, ya sobre los grandes árboles, ya por tierra extensiones grandísimas, lo que da al lugar una amenidad particular. En los momentos en que atravesábamos, no podíamos menos que prorrumpir en alabanzas al Creador....

Siendo la elevación, como dije, sumamente alta, tiene el viajero que ir dando mil y mil vueltas en todo sentido, pasando casi sin notarlo de un cerro ó colina á otra, pues como se sabe, la cordillera es un conjunto de elevaciones de terreno, unido entre sí íntimamente, y teniendo además diversas elevaciones, van conduciendo al viajero á la parte superior, casi sin advertirlo.

Digno de llamar la atención en este camino es el encontrarse aquí un río llamado "Brasil", que corre por entre las junturas de los montes, teniendo el viajero á cada momento la agradable sorpresa de verlo aparecer é inmediatamente ocultarse, siendo así que desde la parte superior hasta el pie de la cordillera, que es por donde viene serpenteando, se le encuentra 36 veces.

El río mide de ancho según el cauce que se observa, como 10 metros. Siendo tan pintoresco el río, no podían faltarle sus adornos naturales, y por esto ostenta tres graciosas cascadas, descollando la mayor en el lugar denominado "Las Pilas", por su caída, que es de 4 metros aproximadamente, dejando oír sus aguas al caer, hasta la distancia de 1000 varas. Una de las vueltas del gracioso río es llamada del "Perico ligero", nombre que le viene de la abundancia de este curioso animal en estos puntos.

Una vez llegados á la parte superior, dirigimos una mirada al derredor y ¡qué espectáculo! Habíamos subido á una elevación sorprendente, siendo en este punto el panorama sublime.—La comparación que he hallado en su conjunto de miles y miles de colinas y cerros y valles, más ó menos altos ó bajos, que al perderse á lo lejos van variando desde el verde oscuro, hasta el azul que de vivo se pierde, y poco á poco confunde con el color ceniciento que á lo lejos parece tocar con el cielo, la comparación, digo, por ser ese conjunto tan encantador, tan sólo la he hallado en alta mar, cuando en un día de tormenta deja ver sus aguas alborotadas en forma de inmensas mon-

tañas de desigual altura y en cantidad innumerable.... Tal es el golpe de vista tan hermoso, tan bello, tan sublime, digno de cautivar la atención de un hábil pintor, ó de arrojar á un inspirado poeta.

Habiéndonos detenido aquí largo rato contemplando y gozando, comenzamos á bajar hacia la parte en donde queda situado el valle en que está Tempate. Lo hermoso no va solo, lleva casi siempre otra hermosura en compañía; ésta me la hizo notar el joven que me acompañaba, que era hermano de la que había dejado de existir. "Señor, me dice el joven, oiga Ud." Y en efecto, en ese mismo momento hacía reventar una gran bomba, cuya detonación se repitió 20 ó 25 veces hasta perderse á lo lejos, dejando una impresión como la del rayo, cuando descargando con toda su fuerza, sigue el eco recorriendo el espacio hasta perderse completamente. Esta bomba y otra más tuvieron también otro objeto, y fué dar un aviso oportuno á las personas que nos aguardaban.

Habiéndonos cruzado algunas palabras, bajamos por el lado dicho, siendo esta parte sumamente difícil por lo inclinado y un camino en forma casi de espiral, camino tal, que se prefiere bajar del caballo, como muchos lo hacen, mayormente siendo corto el descenso.

Llegados á la población, después de descansar y tomar lo necesario para recobrar las fuerzas, hicimos varias visitas, entre otras á un anciano enfermo que me llamaba; terminado lo cual nos entregamos al descanso, después de encomendarnos á Dios.

A la mañana siguiente nos dispusimos para reconocer el lugar destinado al santo sacrificio, que fué el cementerio. Regresamos juntos y yo me retiré á prepararme, en tanto que se reunía el pueblo, que era el mencionado Tempate, y además el del Areal, Puerta de Golpe y Veintisiete que habían sido invitados, siendo por esta causa celebrada la misa después de las diez de la mañana. ¡Pobrecitos pueblos! En un día de trabajo venir desde lejos los ancianos, las mujeres, los hombres y los niños, por oír una misa!!! Fué un verdadero día de fiesta, y fiesta de primera clase para ellos, pues sus vestidos de gran gala lo indicaban. Al ver que por acá estamos tan pocos sacerdotes, y al ver que el Prelado desea, pero no puede enviar inmediatamente más, me vinieron á la mente aquellas palabras de la Escritura; *Parvuli petierunt panem, et non erant qui frangeret eis.*

De la necesidad nace la industria; así que, careciendo de una iglesia y por consiguiente de campanas, supe que para reunir al pueblo hacen uso de un gran caracol marino, á la manera de bocina, cuya sonoridad se

oye a la distancia de tres cuartos de legua; pero ahora lo hacían por medio de un gran cuerno de toro, por haberse enamorado de su hermoso caracol el P. Misionero Birot. lo que observado por los vecinos del lugar, le instaron para que lo aceptara, siendo tan feliz el Padre con este regalo, que desde entonces ha hecho uso de él en todos los lugares que ha hallado en igualdad de circunstancias, con excelente resultado, como consta por varios testigos oculares. Y algunos me refirieron esto: que entre, otros lugares, al pasar ellos por el Bolsón, veían a la gente que acudía de lejos inmediatamente al oír el famoso instrumento.

Durante la misa procuré predicarles é instruirles en lo que creí podía, atendidas las circunstancias de tiempo, lugar y demás condiciones, etc. En las horas que me quedaban, visité las escuelas de niños y niñas. Además noté: 1º, tener una plaza de 100 varas y sus respectivas calles, pero de 12 á 14 varas, lo que perjudicará más tarde si esto no se enmienda; 2º, gozarse de un buen clima, propio para llevar enfermos á restablecerse, pues dicen que allí no se padece ni de reumatismo, ni de tifoidea, ni del hígado; además dicen ser las enfermedades allí muy raras y que ni aun el cólera llegó; 3º, tienen una población de 296 habitantes, según informe del preceptor; 4º, intentan poner una oficina de telégrafo; 5º, mejorar la carretera; 6º, aquí han estado en explotación varias minas de cobre; 7º, desde Belén comienza á notarse la bondad del clima, según me refirió una persona que sufría de reumatismo.

Según informes, en Tempate tan sólo existían pocas casas, pero hace ocho años llegó allí una compañía con el objeto de explotar las minas de cobre apuntadas, y desde entonces comenzó á poblarse, formando la pequeña población que hoy existe.

Terminó mi excursión á las 2 de la tarde, hora en que regresamos, en compañía de 7 personas del lugar hasta el pie de la subida de la cuesta.

JUAN PAZ SOLÓRZANO.  
Presbº

## GACETILLAS.

**Congreso.**—Este Cuerpo cerró el 30 del pasado Agosto las sesiones extraordinarias á que había sido convocado, y dejó aprobado el Convenio con España respecto á la propiedad literaria, científica y artística.

**Disposiciones militares.**—La *Gaceta* del 1º del presente mes registra dos decretos del Poder Ejecutivo: por el primero se modifica la organización del Ejército nacional, que se compondrá en lo sucesivo del Supremo Consejo de Guerra, del Cuerpo de Estado Mayor, el de Ingenieros, el de Infantería, el de Artillería, y el de Caballería; y serán además parte del Ejército, en calidad de auxiliares, los siguientes cuerpos: el Jurídico militar, el de Administración militar, el de Sanidad militar, el de Tren y el de Clero militar.

El segundo decreto reglamenta los uniformes y divisas del Ejército.

## Noticias por cable.

LONDRES, 27.

Un despacho para el *Central News* dice que el archiduque Francisco hallase peor de salud, la pulmonía ha estado atacando ambos pulmones. Se acaba de publicar el presupuesto de la armada para el año en-

trante, que fué rechazado por la Cámara; exceptuando pocas alteraciones, es idéntico con el original. El número de hombres será 88,850, un aumento de 5,450 sobre el año pasado, además de los gastos autorizados por el acta de defensa naval de 1888 se propone gastar 5,393,642 libras esterlinas en la construcción de nuevos navios y 30 mil libras en armamento. *El Post* anuncia el próximo enlace del marqués de Westchester, hijo mayor del Duque de Beaufort, con la baronesa Carlo de Fill. Notician de Skeg, costa oriental de Inglaterra, que cinco hombres se ahogaron ayer debido á que se volteó el bote en que navegaban. Se anuncia semi-oficialmente que el cólera ha entrado á Galiara de Polonia Rusa. El Emperador Francisco José asistirá á las próximas maniobras del ejército alemán. Un despacho de Berlín anuncia: que los socialistas han convocado 6 grandes motines para el día del aniversario de Sedán, con el objeto de protestar contra la celebración de la humillación de Francia. Un despacho de Constantinopla para el *Daily Chronicle*, dice: que Shakir Bajá, primer ayudante del Sultán, que fué nombrado en Junio comisionado imperial, en conexión con las reformas armenias, partió apresuradamente el domingo, en vapor expreso al teatro de sus labores. Tres navios ingleses están á la vista de Mitylene: su llegada explica la repentina partida del Bajá. Personas de alto grado opinan: que Inglaterra debe forzar el estrecho de los Dardanelos, sin titubear, ó su prestigio en Oriente, será gravemente dañado; pues el único modo de convencer al Sultán, que Lord Salisbury está resuelto á poner en práctica las reformas en Armenia, es la presencia de la armada británica en Constantinopla.

PARÍS, 27.

El General Duchêne, comandante de la expedición francesa en Madagascar, en un despacho fechado el 22 de los corrientes, avisa al Ministro de la Guerra: que sus fuerzas tomaron posesión de Andritamos ayer; el enemigo se desmoralizó debido al fuego de nuestra artillería; y pronto abandonaron las seis posesiones fortificadas; capturamos piezas de artillería; las únicas bajas fueron: un riflero matagasi, muerto, y un artillero herido.

NUEVA YORK, 27.

La revista monetaria del *Herald* cotiza la plata en barras: Londres: 30½ peniques, New York: de 66¾ á 67¼ centavos.

TIFLIS, 27.

Un periódico americano que se publica aquí, ha recibido despacho de Deront, de que el 10 del corriente, una banda de bandidos atacaron el monasterio armenio de San Juan y brutalmente ultrajaron á los peregrinos allí congregados.

MADRID, 27.

Las tasas generales, correspondientes al mes de Julio, rinden: 3,259,105 pesetas menos que el décimo mes de 1894.

KEYWEST, 29.

Por cartas particulares de la Habana, fechadas el 17 del corriente, se sabe que Gómez, Roloff y Maceo á la cabeza de 9,000 hombres, se preparan á entrar á la Ciudad de Matanzas. Las autoridades están alerta y harán todo lo posible para recibirlos en debida forma.

BERLÍN, 28.

Un comité compuesto de Generales alemanes, demanda que el General Munier, designe los lugares en donde se verificaron los robos que acusa á los oficiales alemanes en su carta publicada en *El Figaro*, si no somete estos detalles, el Comité le denunciará mentiroso.

LONDRES, 28.

Hoy partió de Osborne Hause, con dirección á Balmaral, la Reina Victoria, a-

compañada de la Princesa Beatriz. Ayer en la mañana dió á luz un hijo la Princesa Sofía de Schleswig Holstein, esposa del Príncipe Federico de Prusia.

—Dice *EL Times* que en Wandeworth en suburbio de ésta, murió un hombre de una enfermedad que dilató 60 horas, la autopsia revela que la enfermedad era el cólera. Un despacho al *Daily News* avisa que el Príncipe Bismarck irá á Gastien en Setiembre, donde pasará el otoño. Ayer murió la princesa Isabel de Prusia, esposa de Federico Augusto, duque hereditario de Olden de Hamburgo.

AJACCIO, Córcega, 28.

Hoy se verificó aquí un duelo á pistola, entre el señor Bonedote, periodista, y el Doctor Alisandri, que resultó en la muerte del segundo.

NEW YORK, 28.

La revista monetaria del *Herald*, cotiza la plata bruta, Londres: 30½ peniques, New York: 67¼ centavos.

MOSCOW, 29.

Hoy fué destruída por un incendio, la villa de Sukhunnf Sinwlnsk, hay doscientas almas sin hogares.

HABANA, 29.

Hace poco que el General Maceo atacó la hacienda *Unión*, situada cerca de San Luis, los sitiados sostuvieron el fuego de los facciosos por más de 3 horas, obligándolos á retirarse, con la pérdida del Teniente Juan Vega, muerto.

LONDRES, 29.

Hoy se verificó el enlace del Duque Darrions, Ministro Español en México, con la señorita Virginia Woodbury Lewery de Washington.

LIMA, 29.

El corresponsal del *Herald*, dice que este Gobierno reconocerá á Alfaro como Presidente del Ecuador, en caso que llegue á Quito.

## JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona  
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

## FOLLETIN.

### LA GORRIONA,

(POR EL P. LUIS COLOMA.)

—¿Quién ha escrito esa carta?—añadió con voz formidable, dirigiéndose á don Recaredo.

—Pues un amigo de la paz y de la dinastía,—respondió el cantor de Mateo, mostrando la firma.

—¿Pero quién es ese amigo de la paz, que tal gresca levanta en mi casa?

Don Recaredo se puso un dedo en la punta de la nariz, y dijo, abriendo mucho las ojos:

—Sospecho... ¿qué digo sospecho?... Juraría que este tiro viene de.....

—¿De quién?

—¡Del mismo Gardingo!—concluyó don Recaredo, creyéndose en el siglo octavo.

—Pero, hombre de Dios, ¿hablará usted

claro alguna vez en su vida?... ¿Quién es Gardingo?.....

—¡El Gobernador, señora, el Gobernador!—replicó prontamente don Recaredo, tornando al siglo décimo nono.

—Para mí es eso evidente,—opinó Candidito.

—Apostaría las narices, sin miedo de quedarme chata,—dijo Ritita.

—¡Es un cursi, tití, un cursi!—repitió por centésima vez la implacable Peralta.

—Lo único que me hace dudar,—dijo don Recaredo, es que tiene la carta una ortografía detestable... Vea usted, añadió, mostrándola: no escribe *confianza*, sino *confianza*.....

Candidito y Ritita se miraron azorados, como si fuesen responsables ellos de la detestable ortografía del señor Gobernador, y el alférez dijo al fin, cruzando una pierna sobre otra:

—¡Bah!... ¿Se asusta nstsd de que un Gobernador escriba *confianza*?... Yo he conocido un oficial del ministerio de Estado que escribía zapatilla con h.....

—¡Pero si es un cursi!—dijo con mucha lógica la de Peralta. El otro día lo ví de cerca en la exposición del Alcázar... Llevaba un trajecito claro de medio tiempo, y observé que tenía el chaleco más usado que la levita... Señal clara y evidente de que suele estar en mangas de camisa.

—Pero Adelita,—dijo respetuosamente don Recaredo, á quien sin duda remordía la conciencia de semejante crimen. No veo que tenga nada que ver la ortografía con estar en mangas de camisa..... La ortografía entre los pueblos antiguos....

—¿Pues no ha de tener que ver?..... Eso indica que es un *parvenu*, un cursi... ¿Usted concibe un Gobernador en mangas de camisa?... ¡Que horror!...

Y aterrada la de Peralta se tapó la cara con el abanico. La Condesa se había quedado pensativa, con el codo apoyado en la mesa y la mano en la mejilla; y poseídos todos de esa inmóvil inquietud propia de las grandes expectativas, respetaban aquel silencio, precursor de una resolución de que pendía quizá la caída de un trono, al pausado compás de la música de un minué... ¿Y por qué no?... Un águila arranca con la punta del ala un copo de nieve en la cima de una montaña, y aquel copo rueda, crece, y, convertido en alud, llega á la falda... La Condesa podía ser el águila que arrojase contra el Gobernador y la dinastía un alud de casacones y peluquines blancos, y su cólera excitada su orgullo herido, su españolismo acendrado la impulsaban á ello. Mas la sombra, de don Rufino detenía las alas del águila condal, mal de su grado, y sin saber por qué figurábasele en aquel momento que tomaban forma corpórea, en las tres sobrinas que tenía delante, aquellos tres tipos de mujer que con tanta viveza le había descrito el compungido Capellán de monjas... Ritita le parecía más descacoada: Adel más presumida: Blanca más inocente: Candidito más taimado.

El silencio se prolongaba: Ritita y Candidito cuchichaban por lo bajo; la de Peralta se componía la mantilla, mirándose en el espejo con el rabillo del ojo; don Recaredo limpiaba con el pañuelo los cristales de sus lentes.

De repente sonó una risita, queda y ahogada primero, franca y ruidosa después, como una fuente que se deslizara mansa entre césped, y saltase al fin de roca en roca, libre, alegre y bulliciosa... Blanquita había acabado de sacar el ojo al niño de la pantalla, y el geniecillo maléfico de la hilaridad la había vencido al fin, poniéndole de nuevo delante la imagen de tití Rosa vestida de mameluco. Cuatro miradas iracundas y una asombrada, la de don Recaredo, cayeron sobre la risueña niña.

—¡Qué importuna eres, Blanca!—dijo Ritita. ¡Pareces un reloj descompuesto!

—¿Pero de qué te ríes, tonta?—exclamó agriamente la de Peralta.!

—Como decía títi que se iba á vesrir de mameluco, balbuceó Blanquita.

La Condesa, que necesitaba algo para estallar, estalló al fin, exclamando:

—¡Eres una chiquilla, necia, sin juicio! ... ¡Bien te vendría un par de años más de colegio! ...

Blanquita se puso colorada como una amapola; bajó la cabeza confundida, miró luego á su tía, después otra vez á la alfombra, y cubriéndose el rostro con el pañuelo, se echó á llorar.

—¡Chubasco tenemos!—dijo Ritita.

—Nuestra Señora de las lágrimas nos asista!—exclamó la de Peralta.

Candidito se echó á reír, y el compasivo don Recaredo, con ganas de llorar también, dijo:

—Pero, hija mía, Blanquita preciosa, ¿va usted á desperdiciar esas perlititas de sus ojos por causa de los mamelucos? ... Los mamelucos eran allá en tiempos antiguos. ...

Y aquí se atarugó el buen erudito, por no tener á mano el *Diccionario de la Conversación*, que le sacase de dudas acerca de los mamelucos. La Condesa, al ver llorar á Blanquita, su niña querida, se agitó inquieta en el sillón, volvióse de un lado, después del otro, cogió los bonos de la Conferencia, los volvió á soltar, y acabó por atraer á sí á la niña, que escondía siempre el rostro en el pañuelo, abrazarla, besarla en la frente, y decirle al oído:

—Pero ven acá, tontilla. ... No me seas simple, hija mía. ... Si tengo yo muy mal genio. ... No me llores, pichona. ... Mira ... pondremos la Piñata el domingo, y tú la romperás, hijita. ... ¿Quieres? ... Verás, verás qué piñata tan bonita. ...

El lindo rostro de la niña apareció entonces iluminado por una sonrisa, que brillaba entre sus lágrimas, como entre las lluvias de primavera un alegre arco-iris. acercó la boquita al oído de su tía, y en voz muy baja le dijo:

—¿Y tendrá dentro pajaritos? ...

(Continuad.)

**EL SANTÍSIMO ROSARIO,**  
REVISTA MENSUAL ILUSTRADA  
bajo la dirección de Padres de la Orden de Predicadores.

Dirección y Administración en el Convento de S. Pablo, Palencia.

En esta Revista, además de los artículos propios del título, se publican otros científicos, religiosos, históricos, biográficos, sección de noticias particulares y generales, y un grabado ó dos en cada número. Tiene la Revista 56 páginas, por lo menos, en tamaño de 4°, papel satinado y cubierta de color.

Su precio al año \$ 3.50.

**Matias Núñez,**

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Ebanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, nº 52, frente al Teatro nuevo.

También ofrece maderas listas, de buena calidad, como tablas, tablancillos, alfajías, tablilla y toda clase de maderas de construcción.

**MASSACHUSETTS**  
BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.

Seguros de vida

SEGUN EL SISTEMA MODERNO

50 % de economía.



Agente General,  
Guillermo Pradilla.

Agentes Banqueros,  
Banco de Costa Rica.

Médicos examinadores,  
Rojas & Soto.

**EN VENTA.**

Una bomba de vapor.—Una sierra circular.—Un carretón de familia.—Una compuerta de cigüeña para fuerza de agua.—Compuertas de hierro para pilas de café.—Dos bombas de mano.—Seis balcones de hierro forjado.—Quinientos pies de tubo de una pulgada interior (Codos, uniones, conexiones, etc.)—Un arado grande.—Un excusado de tierra.—Dos zarandas de Mason, de quebradores.—Un carro para rieles pequeños.—Varias ventanas y puertas.—Basas de piedra y de madera.—Trescientos pies de tubo de 1/2 pulgada interior.—Ruedas para carretones de mano.—Ruedas de dientes, piñones, etc.

Entenderse con MATÍAS NÚÑEZ, frente al nuevo Teatro.

J. F. Echeverría.

**VENDO**

en muy buenas condiciones, mi casa de habitación, con un solar de 30 metros de frente, por 34 de fondo.

Emilia v. de Guardia.

**TIPOGRAFIA**

**DE SAN JOSE**

ESTE ESTABLECIMIENTO QUE CUENTA CON

La más variada y excelente colección de tipos y

**MAGNIFICAS PRENSAS**

Ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

Circulares, Cuentas, Recibos,

Guías, Hojas sueltas,

Libros talonarios,

**Folletos, Cartas de visita,**

de casamientos, de entierro, etc.

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á precios módicos.

CALLE 19 SUR, Nos. 153 y 159. Casilla del Correo 147.

**SALVADOR**

**ARGÜELLO**

ABOGADO

HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa esquinera del Presbítero Hernández, detrás de la Iglesia del Carmen.

**SE VENDE** una buena casa, con gran solar, 20 varas de frente por 50 de fondo, en punto céntrico de esta capital.—En esta Imprenta se dará razón.

**ENÉRGICO RECONSTITUYENTE**  
**VINO DE PEPTONA**  
de CHAPOTEAU  
La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.  
Este vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalescentes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las viglias.  
En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

**APPAUVRISSEMENT DU SANG**  
L'anémie, les pâles couleurs, les maux d'estomac, les époques difficiles, les pertes blanches ont besoin pour être guéris rapidement du fer à l'état soluble et de phosphates; on les trouve réunis dans le Phosphate de fer de Leras, très recommandé pour les enfants, les adultes, les privés d'appétit et les jeunes filles qui se développent difficilement.  
Dépôt dans toutes les Pharmacies.

**ASMA - OPRESION**  
Los Cigarrillos Indios de Grimault y Cia son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoración.  
En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

**PURGANTE JULIEN**  
Confite vegetal, Laxativo Refrigerante  
Contra el EXTREMISMO  
Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.  
Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE  
Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS

**ELIXIR ANTINERVIOSO**  
**POLIBROMURADO**  
DE SAUDRY, Farmacéutico de 1ª Clase.  
Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jáqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y á las señoras que padecen de espasmos, vapores, y ataques de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histerico, la epilepsia y el baile de San Vito.  
PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

**AVISO.**

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

**Pailas de hierro**

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

**Luis Arce.**

**¡Consérvese la Salud!!****MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.**

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.*

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

**LA CONTRADOLINA.**

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓISIS de 25 á 50 CENTIGRAMOS.

**HEADLINE**

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA. — ¡¡ NUNCA FALTA !!  
De venta en todas las Boticas.

**Carretillos**

Ya llegaron las famosas ruedas sólidas de palo y rayo.

Ultimamente se recibió un bonito surtido de cortes y **Zapatillas para baile** en

**"La Villa de París."**

Esquina Parque Central

**Robles & Romero.**

Por \$ 3,000 al contado.

Vendo en "Rio Macho," una manzana de cafetal grande, media de pequeño y una y media de caña de azúcar y milpa, y además una casa de habitación, como con un cuarto de terreno, también plantado de café frutal. Puedo dar plazos con el 1% de interés.

Santo Domingo, Agosto 27 de 1895.

FEDERICO SAÉNZ.

**AVISO****LINEA ATLAS.**

**SERVICIO ACELERADO.**

Se avisa á los señores importadores que en adelante y á contar del vapor *Ailsa* que salió de New York el 17 del corriente, los vapores de la "Línea Atlas" entregarán la carga, para Puerto Limón, á los **diez** días de haber salido de New York.

**John M. Keith,**

Agente.

**Más vale tarde que nunca.**

— GRAN —

**TONICO DEL JAPON.**

Maravilloso específico para quitar radicalmente la **CASPA** y hacer **NACER** y **CRECER** el cabello abundante y hermoso.

Hace más de veinte años que este admirable Tónico ha venido prestando grandes servicios á la humanidad: desde la Ciudad de la Habana é Isla de Cuba, hasta la última República de Sur América, con mucha parte de Europa. Las personas de ambos sexos, en todas las edades y categorías que han tenido la desgracia de padecer esa molesta afección cutánea llamada **CASPERA**, origen de la pérdida de tantas cabelleras que antes llamaron la atención por lo bellas, y que aunque algo tarde han recurrido al **TONICO DEL JAPON**, á los cuatro ó seis días se han visto libres radicalmente de la temible caspa dando por segundo resultado el desarrollo de una cabellera hermosa, cuyos efectos reales han empezado á tocar antes del mes de usado el Tónico. En ésta como en las Repúblicas y demás naciones antes indicadas, el nombre del autor del admirable **TONICO DEL JAPON** J. V. SALIAS, químico-perfumista y autor de otros varios específicos que más tarde daremos á conocer por confiar en la aceptación de éste; ese nombre, como antes decíamos, será familiar en esta República, como lo fué en otras y sigue siéndolo, particularmente por la mujer que al ser agradecida jamás pasa por ella desestimado el nombre del sabio que con su ciencia aumenta en lo que cabe sus bellas prendas físicas.

Los que suscribimos, al cruzar por esta República y afirmarnos de que ninguno de los específicos del señor SALIAS son conocidos en ella, nos hemos propuesto como amigos de tal señor darlos á conocer para bien del público en general, confiando en la bondad de ellos por recomendarse por sí solos en pocos días.

**EL TONICO DEL JAPON** es por donde empezamos, cuyas propiedades garantizamos ser como dice el

**ANUNCIO.**

**TONICO DEL JAPON** (específico para quitar la caspa y hacer nacer y crecer el cabello).

Este excelente preparado quita radicalmente la **Caspa** más tenaz de la cabeza y barba, cura los granos del cuero cabelludo, conservando dicha parte siempre blanca y limpia, calma infaliblemente el dolor de cabeza y hace crecer el cabello de tal manera que causa admiración, dándole lustre y suavidad al mismo tiempo. Su perfume además de ser higiénico es muy agradable.

**Condiciones y efectos del Tónico.**

**T**ODAS las mañanas por cinco ó seis días se mojará bien la raíz del cabello, y se verá que á los tres ó cuatro días ha desaparecido la **CASPA** si ésta es de poco tiempo y por consiguiente superficial. Si fuere antigua y transmitida de otras personas por haber hecho uso de peines ó cepillos contagiados, desaparecerá á los cuatro ó cinco días, y últimamente si fuere endémica de la persona, como heredada ó por vicio y humores de la sangre, á los seis ó siete días estará la persona radicalmente curada. Las personas que deseen que su cabello tome un desarrollo magnífico, una vez limpio de **CASPA** el cuero cabelludo, pueden usar el **TONICO** siempre que quieran, pues jamás hace mal, ó por lo menos cada dos ó tres días, y á más de tener perfumada la cabeza, llegarán á adquirir una cabellera sorprendente.

Agentes en Centro América: **J. Tasies y M. Corredera.**

Único punto de venta: en la **VILLA DE PARÍS, ROBLES Y ROMERO.** Frente al Parque Central.

San José, de Costa Rica.

**FARMACIA CENTRAL.**

DOCTORES

**ROJAS & SOTO.**

*Surtido completo de drogas, especialidades farmacéuticas y artículos concernientes al ramo de Botica.*

Preparaciones de **Hemoglobina**, bajo la forma de vino, Elixir y Grageas, poderoso reconstituyente de la sangre. Estas preparaciones contienen el hierro tal como existe en el glóbulo sanguíneo y permiten administrarlo á grandes dosis sin fatigar el estómago, producir irritación, ni ennegrecer los dientes.

**ESENCIAS** inglesas para jarabes.

**Vinos medicinales.**

*Artículos de patente.*

Especial cuidado en el despacho por mayor, bajo el principio de no introducir al país sino

*Artículos de absoluta pureza.*

Estando una persona competente especialmente encargada del despacho de los pedidos que recibe la casa, éstos son remitidos sin retraso alguno.

El despacho de recetas, estando á cargo de un farmacéutico diplomado, el público tiene garantías de que las prescripciones de los señores Médicos son ejecutadas con toda escrupulosidad.

*Tip. de San José.*